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Аннотация В статье представлен анализ нормативно-правового регулирования и распределения по 
регионам средств, выделяемых в рамках инструментов «инфраструктурного меню» – 
дополнительных мер государственной поддержки развития инфраструктуры в регионах 
России, реализуемых с 2021 г. Детально рассмотрены два инструмента – 
реструктуризация бюджетных кредитов регионам и предоставление субъектам 
Российской Федерации инфраструктурных бюджетных кредитов. Акцент сделан на 
анализе принципов предоставления поддержки и распределения средств по регионам, а 
также возможных аспектах потенциального влияния инструментов на бюджетную 
ситуацию в регионах. Выявлено, что регламентированные правила реализации 
анализируемых инструментов слабо учитывают реальные потребности регионов в 
средствах на развитие инфраструктуры. Вдобавок отложенный характер начала 
погашения основной части бюджетных кредитов (с 2025 г.) и заложенные в нормативную 
базу ограничения регионам по ведению долговой политики создают долгосрочные риски 
бюджетной устойчивости для большинства субъектов РФ из-за резкого увеличения 
затрат на обслуживание долга и вероятного недополучения доходов от реализуемых 
проектов. В статье показано, что наиболее значимую роль механизмы 
«инфраструктурного меню» могут сыграть только для сравнительно населенных, но 
менее развитых территорий, у которых ранее не было достаточного объема бюджетных 
средств для реализации крупных инфраструктурных проектов – Ростовской и 
Владимирской областей, Республики Дагестан, Алтайского края и др. 
 

Abstract 

(summary) 

The article presents an analysis of the law regulation and regional distribution of funds 
provided within the framework of the „infrastructure menu“ instruments – additional measures 
of state support for infrastructure development in the regions of Russia. Two instruments are 
considered in detail – restructuring of budget loans and the issuance of infrastructure budget 
loans for regions. The emphasis is placed on the analysis of the principles of providing support 
and allocation funds by region, as well as on possible aspects of the potential impact of these 
instruments on the budgetary situation in the subjects of the Russian Federation. It is revealed 
that the regulated rules for the implementation of the analyzed instruments poorly take into 
account the real needs of the regions in funds for infrastructure development. The delayed 
nature of the start of repayment of the main part of budget loans (from 2025) and the 
restrictions on debt policy laid down in the regulatory framework for the regions create long-
term risks of fiscal sustainability for most territories due to a sharp increase in debt servicing 
costs and probable shortfall of income from ongoing projects against the background of 
sanctions pressure. The article shows that mechanisms of the „infrastructure menu“ can play 
the most significant role only for relatively populated, but less developed territories that 
previously did not have sufficient budget funds for the implementation of large infrastructure 
projects – the Rostov and Vladimir oblasts, Republic of Daghestan, Altai kray, etc. 
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